



**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En Elche, número sueto, 5 céntos.  
En el resto de España, semestre, 2,50 ptas.—En Argelia, semestre, 5.

**Periódico independiente**

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

La correspondencia al Administrador

Plaza Mayor, número 14

**EL CHE**

**La décima de Consumos**

En la *Gaceta* del día 1.º de Enero del presente año aparece publicada la ley de presupuestos para el ejercicio del año 1902, cuya ley tiene un artículo 20 que dice así: «Se suprime el 10 por 100 de recargo sobre consumos establecido por el art. 6.º de la ley de Presupuestos del año económico de 1899-900.

La rebaja para el Tesoro que corresponda á cada Municipio por la supresión de esta décima, se aplicará por el Ayuntamiento, en primer término á reducir lo que adeuda la especie «vinos.»

En los Municipios no productores de vino, y que hacen efectivo el impuesto por reparto vecinal, la rebaja afectará por igual á todas las especies.

A los efectos del recargo municipal en el ejercicio de 1902, podrá computarse íntegro el cupo anterior para el Tesoro en la especie «vinos.» En lo sucesivo no se aprobarán los recargos municipales sobre dicha especie cuando hubieren de producir mayor gravamen efectivo que el que resultaba en el presupuesto municipal vigente en el ejercicio de 1901.»

Desde que se publicó la referida ley en la *Gaceta* llevamos transcurridos mos y medio y á pesar de ello, todavía no ha principiado á regir en Elche el transcrito artículo 20.

No sabemos si esta tardanza en cumplimentar la ley será debido á que nuestro Ayuntamiento llevará atrasada la lectura de la *Gaceta* y no habrá por ello llegado aún á su noticia la precitada ley; si es esta la causa, ya puede darse por enterada la Corporación municipal, con leer el artículo 20 que dejamos copiado.

Esta baja de la décima por consumos fué una *habilidad* del señor Sagasta, para capear el temporal, cuando vió que la opinión general de España era claramente favorable á la supresión del impuesto de consumos; y ahora resulta que en la práctica, ni aún esa décima se condona, sino que por otra *habilidad* de los Ayuntamientos sagastinos continuamos pagando lo mismo que el año anterior.

Luego que se nos venga hablando del respeto á la ley.

Esta *sans façon* de los Ayuntamientos debe ser muy general, porque el diputado á Cortes don Juan Poveda se ha visto precisado

á hacer un ruego recientemente en las Cortes al ministro de Hacienda, para que ordene á los Delegados de Hacienda que le remitan una relación de cada provincia expresiva de los pueblos en que no rija aún la rebaja de la décima de consumos; si llega á conocerse la relación solicitada será una cosa curiosa y admirable.

Por adelantado podemos nosotros anunciarle al Sr. Poveda que Elche es uno de los Ayuntamientos que debe figurar en la relación por él pedida.

La intervención del Sr. Poveda es muy oportuna y de continuar en su actitud, como así lo creemos, de fiijo que reportará un gran beneficio á muchos pueblos que tal vez hayan ya perdido la esperanza de ver planteada la rebaja en cuestión.

Semejante incuria es imperdonable y solo puede ser tolerada en una nación como la nuestra, que soporta los Gobiernos más inverosímiles que pueda registrar la historia.

¿Cómo impunemente puede prescindirse de la aplicación de una ley votada en Cortes y publicada en la *Gaceta*?

¿Se cobra más de lo que han votado las Cortes y ha sancionado la Corona?

Pues eso, ó no lo entendemos nosotros, ó es sencillamente una exacción ilegal.

Pero como aquí en España, por lo visto, tienen salvoconducto los que mandan para hacer lo que mejor les venga en gana, no hay para qué preocuparse de estas simplezas.

Que las Cortes y el Rey hacen una ley, pues bueno, á renglón seguido un Ayuntamiento la deshace, porque á tanto equivale no cumplirla, y en paz.

Y ¡viva la Pepa!  
¿Y por qué no se ha puesto en vigor el citado art. 20? ¿Qué se alega para ello? ¿La obscuridad de la ley?

No creemos que ofrezca obscuridad la ley de que se trata y si realmente existiera, ese motivo nunca sería razón legal para incumplimentarla, conforme á lo dispuesto en el art. 6.º del Código civil, el que no solo no admite esa excusa como causa suficiente, sino que por el contrario la considera dañosa.

En el presente caso es aún más de lamentar la falta de aplicación del art. 20, porque de ello resultan perjuicios irrisarcibles para el pú-

blico; y en particular para las clases proletarias.

Supongamos que pueda llegar á conseguirse que se obligue á hacer efectiva la rebaja, á contar desde el 1.º de Enero del presente año, y para lo cual que se disponga se le devuelva el exceso pagado á los contribuyentes mediante la presentación de los recibos talonarios que se les expidió en la Administración de Consumos, ó á falta de estos, por extravío, por lo que resulte de los libros de la Administración.

Para hacer el resarcimiento no queda, en nuestro concepto, otra solución ó procedimiento que el indicado; ¿pero con este se conseguirá remediar el perjuicio irrogado? De ninguna manera.

El comerciante ó tendero, que ha satisfecho los derechos de consumos por completo, ha vendido al público las especies al precio correspondiente, teniendo en cuenta el mencionado pago; si ahora se le devuelve á aquél el importe de la décima de los géneros que ya tiene expendidos, esa devolución representará una ganga para el comerciante, pero el público, el pueblo obrero que va á comprar á la tienda, que es á quien la ley trata de beneficiar, ese no quedará resarcido, ese ha pagado más de lo justo, y no por culpa del comerciante, sino pura y simplemente por culpa inexcusable del Ayuntamiento.

**Carnavalesca**

Y cuando más me divertía, vino un máscara y me dijo:

—«¡Horror, el carnaval!»  
«Tú no sabes que lo suspendieron los Padres de la Iglesia y le puso su veto Tertuliano, San Clemente de Alejandría, San Cipriano y San Juan Crisóstomo?»

«¿Ignoras acaso que el Papa Inocencio III, publicó en su contra varias decretales?»

«¿No sabes, desgraciado, que lo han prohibido los concilios?»

—Lo que yo sé es que te conozco, máscara, le dije.

Y dejéle solo con su macabra erudición.

Yo.

**Politiquilla**

**Lo que se cuenta**

La política *hidráulica* tiene muchas, muchísimas ventajas, y entre ellas la de mudar de cauce con gran facilidad.

¿Cosas del agua!  
En Coria hay un río. Y también hay una puente.

Nosotros hemos pasado á piés enjutos por debajo de la puente. Y hemos atravesado el río en una barcaza.

Lo cual quiere decir que la puente está en un sitio y el río discurre tranquilo é indiferente, por otro, sin hacer caso del puente, ni éste del río.

Y es que el río ha cambiado de cauce cuando le ha parecido bien, y allí está la puente sin río y el río sin puente...

Pues una cosa parecida sucede aquí con eso de la política hidráulica.

Ha cambiado de cauce.  
Y el puente se queda sin agua, y el agua sin puente...

Mataix se queda en seco.  
Se dice que corre por ahí cierta píldora que se ha tragado Mataix, y que nos le ha dejado más seco que un chamizo.

Parece ser que aquellos *barquitos de papel* de que hablábamos en uno de nuestros números anteriores van tomando la forma, el aspecto y la consistencia *tremebunda* de verdaderos acorazados.

Y esto asusta á muchos que se lo habían creído...

Y resucita á otros que se daban por muertos...

La verdad es que Lózaró resucita alguna vez.

Solo falta la voz, el mandato.  
¿Quién duda de que ese milagro vuelva á suceder? ¿Quién duda de que no haya alguien que diga: «levántate y anda?»

Nosotros, que apenas si creemos en el sulfato de quinina, no hacemos punto de fé lo que por ahí cuentan. Ni lo creemos ni lo dejamos de creer.

Después de todo, en Carnaval, todo puede suceder.

Y en España todo el año es Carnaval.

Y ¡hay cada bromazo!

**Cambio de decración**

Pues señor, no gana uno para sustos.

Esos periódicos son de lo más travieso que hemos visto.

*El Rayo*, un semanario político

independiente que ha principiado á publicarse en Alicante, en su primer número, sale por peteneras y le canta al joven Mataix un romance, en el que habla de Lardhy, de *Champagne*, del Congreso, de Pidal, de Dato, de Silvela, en fin la mar; para venir en resumidas cuentas á decir que Silvela está arrepentido por haber llevado á Mataix al Congreso como diputado.

¡Cielos! ¿Será verdad?

Otro periódico *El Correo* órgano ó regadera de los hidráulicos, contento y alborozado, como niño con zapatos nuevos, dice que esto se acabó, que traigan vino, es decir que ya no impera Mataix, que se fué al abismo, y que por fin Gasset, después de desearlo mucho, como lo demostró en el discurso ó brindis que pronunció en el banquete de Elche, ha conseguido subir á la cúspide, á lo alto del cogollo de la palmera para desde allí decir á voz en cuello «aquí estoy yo.»

El apreciable decano de la prensa alicantina, nuestro estimado colega *El Graduador* escribe:

«De cuello vuelto.—La traída del joven exministro señor Gasset, ha resultado una bofetada de cuello vuelto para los ortodoxos.

El banquete de Elche, en la casa solariega del Sr. Gomez, ha sido flor de un día.

La comida en Madrid, con asistencia de Dato, Silvela, Bellido, Gasset y Canalejas, un puñetazo en el estómago de los Mataixistas, que se han quedado con la boca abierta.

Ahora debe venir un gran banquete para que en la circunscripción no se muera la gente de inacción.»

Canales dice que ya no hace más pajaritas de papel: Mataix le llama, duda si acudir al llamamiento, lo consulta, por fin se decide, pero dice que no va como político ¿Qué pasa, qué ocurre?

No salimos de nuestro asombro. ¡Cielos! ¿Será verdad?

Vamos, que en estos tiempos no se gana para sustos: ni para *micos*.

#### Volvamos la hoja

Dice nuestro estimado colega «La Correspondencia de Alicante»: «De política.

Se afirma y puede darse como seguro que el Sr. D. Enrique Arroyo, será nombrado senador vitalicio, quedando dos vacantes de diputados en la circunscripción.

En las elecciones que han de tener lugar para cubrir las serán candidatos oficiales, D. Manuel Terol y don José Gadea.

El Sr. Arroyo conservará la jefatura del partido en la circunscripción, sin que por ahora se cite quien ha de sustituir en la dirección, de los asuntos políticos de la capital, al inolvidable D. Rafael Terol.»

¿Qué interés el de Canalejas para que sea nombrado senador vitalicio Arroyo, y qué interés el de Canalejas de que no sea ya más diputado por esta circunscripción Mataix!

¿Por qué tanto interés?

En fin, que el horno está bueno para bollos. Veremos quien los pone y sobre todo quien se los come.

De modo que tenemos en puerta, por lo visto, otra elección. Lo que nos vamos á divertir.

Venga jaleito: después de todo, en qué cosa más útil que en elecciones se puede pasar el tiempo.

¡Qué lástima que no hagan dimisión á Mataix!

Así sería la fiesta completa.

## Cosas de Elche

### Solución de la huelga

El conflicto que amenazaba traer á Elche días de lágrimas, cuando no de luto, se ha resuelto, gracias á la acertada intervención del señor Gobernador civil de la provincia, D. Leopoldo Riu y Casanova.

Nos alegramos de ello y no escasearemos nuestro aplauso á tan prestigiosa autoridad.

Pero sentimos al mismo tiempo que nuestras autoridades locales no hayan tenido el suficiente tacto para evitar la huelga, primero, y para solucionarla, después, sin molestar la atención de la primera autoridad civil de la provincia.

Poco habla en su favor, en favor de sus prestigios y de sus simpatías cerca del pueblo que pretenden representar, tantos fracasos como van sufriendo en poco tiempo. Y esto es, no hay duda, porque el pueblo no interviene para nada en su nombramiento, ni contribuye á que alcancen el sitio que ocupan. Nombrados por el diputado ó por el cacique y elevados al sillón en que se sientan por el cacique ó por el diputado, el pueblo permanece indiferente á sus compromisos, no toma parte en sus disgustos y tanto le importa que rian como que lloren. Bien es verdad que á ellas les sucede lo mismo respecto al pueblo. Pero así se explica como andan divorciados unas y otro, y como á cada paso se presentan conflictos como el de la pasada huelga ó como el de Aspe, que duran indefinidamente ó que tardan más de lo necesario en solventarse.

Pero, en fin, allá ellos.

A nosotros lo que nos interesa es que los conflictos se acaben, si es que se presentan. Y por lo pronto, el de la huelga terminó felizmente, si no por la influencia de nuestras autoridades locales, por la más valiosa y más merecida del Sr. Riu y Casanova, que tantas simpatías se ha sabido conquistar en el poco tiempo que lleva al frente de la provincia.

No queremos entrar en detalles de todo lo sucedido en esta cuestión. Por la prensa de Madrid y por lo que de público se dice, nuestros lectores están ya al corriente de lo sucedido; y nos parece que lo que al pueblo conviene conocer es la base del arreglo; el cual consta en el siguiente documento que nos permitimos transcribir:

«Acta.—En la ciudad de Elche, á diez de Febrero de mil novecientos dos: Reunidos, por el ilustrísimo señor Gobernador civil de la provincia, D. Leopoldo Riu Casanova, en la Casa Consistorial de dicha ciudad los señores D. Juan Ferrer Orts, D. José Gómez Valdivia, D. Juan Brufal Miralles, don Juan Ibarra Agulló, D. Germán Penalva Mendiola, D. Juan Serrano Beltrán y D. Pascual Román Antón, con el fin de convenir una fórmula de concordia que resolviera el conflicto existente entre el fabricante D. Manuel Lucerga Hernández y los operarios costureros del mismo, que se han retirado del trabajo; previa una detenida discusión y comprobación de los hechos origen de la referida huelga, acordaron por unanimidad:

1.º Que los operarios de dicha fábrica volvieron á reanudar sus ordinarios trabajos en la misma, sin dificultades ni excusas de ningún género, absteniéndose en lo

sucesivo Ramón Sánchez, representante del Sr. Lucerga, de intervenir en todo aquello que signifique relación directa con los citados operarios ó operarias, encunanto se refiere á la industria que en dicha fábrica se ejecuta.

2.º Que la soga ó trenza que motivó el conflicto objeto de la presente solución, no la entregará el Sr. Lucerga á sus operarios para confeccionar suelas, hasta que por quien corresponda se resuelva el precio, forma y modo de fabricación, dejando á salvo á patrono y obreros el derecho que les concede la base 4.ª de la plantilla por si quieren usar de él mientras no recaiga acuerdo sobre este extremo.

3.º Que estos acuerdos serán obligatorios é inmediatamente ejecutivos para Patronos y Obreros, sin que nadie pueda formular oposición reparos y enmiendas.

Y considerando: Que no existen otros asuntos que tratar dan por resuelto el conflicto antes citado y terminada la reunión, de la que se extiende la presente acta que, leída por el ilustrísimo señor Presidente, la aprueban y firman.— Leopoldo Riu, Juan Ferrer, J. Gómez, J. Ibarra, Juan Brufal, Juan Serrano, Pascual Román, Germán Penalva.

### El Sr. Montecatini

Ha sido trasladado á Valencia, con el cargo de vigilante de la cárcel de San Gregorio, nuestro muy querido amigo D. José Montecatini, alcaide que ha sido de la cárcel de este partido judicial.

Nosotros celebramos con toda el alma las venturas de tan buen amigo, y le mandamos, con este motivo, nuestra más cumplida enhorabuena.

### El Carnaval en Elche

Ya ha pasado el Carnaval, porque todo pasa, y en verdad que aún parece que lo estamos viendo; que tal ha sido este año la animación y la algazara y la alegría reinantes, que tarde ó nunca ha de borrarse su recuerdo.

Ninguna ocasión como ésta para lucirnos si deseáramos dar una prueba de erudición cursi al alcance de todos, sacando á colación aquí las *bacanales* y las *saturnales* y las *lupercales*, con que griegos y romanos celebraban sus fiestas á Baco y á Saturno, y al Dios Pan; las otras con que los galos celebraban su culto del Sol, las mascaradas con que los hebreos solemnizaban á *Pharimo*, etc., etc.

No parece sino que los pueblos, hartos de simular durante el año lo que no son, desean echar al suelo la careta de la seriedad, de la hipocresía y de la prudencia, y se ponen otra para manifestarse tal cual han salido de la Naturaleza, sin las trabas que á sus instintos pone un convencionalismo, admitido por la hipocresía de todas las civilizaciones.

De donde resulta que todo el año es Carnaval; y la humanidad se disfraza unas veces para parecer mejor de lo que es, y otras para parecer tal cual es en realidad. La careta ha sido siempre un objeto utilísimo. La máscara es el chirimbo primero que el hombre emplea apenas tiene uso de razón. Y ¡desgraciado de aquel que, despreciándola, se atreve á arrostrar el mundo con la cara descubierta! Caerán sobre él las burlas de los disfrazados, veráse envuelto por las *serpentinatas* de la malicia que tejerán á su alrededor espesísima

red como de serpientes que le ahoguen, y la chacota hará de él su presa, y su vida será imposible entre los gritos de la multitud que le perseguirá como jauría hambrienta...

El que no se disfraza en Carnaval se expone á sufrir las *bromas* de las máscaras. Para no ser sus víctimas hemos de ponernos todos la careta.

Disfracémonos, pues, y sigamos la broma, ya que todo el año es Carnaval.

\*\*\*

Esta fiesta ha sido célebre en Venecia y lo ha sido en Roma. Donde no lo ha sido nunca es en Elche. Aquí ha pasado siempre casi desapercibida. Fuera de algún baile de sociedad en el Ayuntamiento ó en el Casino, y de alguna que otra máscara callejera, el Carnaval se conocía en Elche por su ausencia.

Y esto es raro, muy raro.

Quizás no haya pueblo en España, y fuera de ella, más aficionado á fiestas y á *jaleo*. Aquí se hace una fiesta por cualquier cosa. El asunto es lo de menos. El caso es divertirse, y la gente se divierte que es un primor, no faltándole pretextos para ello. Pocas son las calles que no celebra su fiesta anual. Pocos los santos que no den excusa á una fiesta. Haz, oh, lector amigo, la cuenta, y verás como las dos terceras partes del año, las pasa en fiestas ó pensando en ellas é inventando otras nuevas, el pueblo de Elche.

Y siendo así, ¿como y por qué el Carnaval no ha sido otros años, como éste, bullicioso, animados divertido?

¡Misterios!

Y más misterio aún, que ahora, en estos días de tristeza para la patria, en que se recuerdan las amarguras del pasado, aún próximo, y se vislumbran las nebruras del porvenir, también cercano, nos hayamos acordado de que el Carnaval existe y de que es bueno vivir y hermoso divertirse...

Pero ¡bá! ¿Qué es la patria?

\*\*\*

La Glorieta estaba hecha un *brazo de mar*. En ella se dió cita todo el pueblo y á ella concurrieron en alegre tropel las máscaras. Trajes vistosísimos, caras bonitas, garbosos talles de cintura leve, y sobre todo, alegría, gritos de placer, carcajadas locas, todo se reunió allí en pintoresca confusión. Niños y viejos, solteras y casadas, dábanse la mano; todos eran iguales: iguales en el afán de olvidar y en el afán de reir...

Por fuera, y alrededor de la Glorieta, paseaban los carruajes cargados de hermosos. Entre ellas recordamos á Mariana y Conchita Gomez, á Jacinta Llorente, Marianita Santo, María Antón, Margarita Fenoll, Josefina Fluxá, señorita de Montenegro, Mariana Aznar, Conchita Angeles y Marianita Ruiz, Consuelo Adsuar, y á las señoras de Martínez Magro y de Gonsalvez.

Describir los trajes que cada una de ellas lucía, es tarea superior á nuestras fuerzas y al espacio de que podemos disponer. Con decir que todas iban primorosamente vestidas, no faltamos á la verdad, y el público puede imaginar cuanto le sugiera la fantasía, en la seguridad de que aún así se quedará á gran distancia de la realidad.

En trajes de hombres, llamó la atención el que vestía D. Rogelio Fenoll, de la época de Carlos IV,

Ha sido muy elogiado un *oso* y su *pianonés*, por la propiedad con que bailaba, el uno, y tocaba el pandero el otro. No sabemos los nombres de ninguno de los dos, pero conste que lo sentimos, y que allá vá nuestro aplauso para el *hombre* y para el *animal*. ¡Cuántos osos de *buena verdad* conocemos nosotros por ahí que no lo hacen tan bien!

Fué también muy aplaudida una comparsa de mujeres con dominós negros salpicados de lazos multicolores, que dieron algunas bromas.

De carrozas no hubo más que una, pero ella sola valía por veinte.

Representaba el Carnaval, é iba ocupada por los Sres. Peral (Don Antonio y D. Ramón,) D. Diego García, D. César G. de Avellaneda, los Sres. Antón, Llebrés, Jaen y otros que sentimos no recordar.

¡Aquello fué *la mar*, caballeros! Con decir que en las dos horas que duró la fiesta, se arrojaron desde aquella carroza *diez arrobas de confetti*, *cinco mil serpentinas* y *cuatro ó cinco arrobas de dulces*, está dicho todo, y puede cada cual formarse idea de lo que aquella carroza parecía. Aquello no era carroza ¡era el *Maschusets* ó el *loma*! ¡Qué atrocidad! ¡Y cómo sudaban aquéllos muchachos!

Gracias que después repusieron sus fuerzas en la fonda. Y á pesar de eso, aún tienen algunos *agujetas*. ¡Claro! Después de cenar se fueron al baile del Casino!...

\*\*

Por la noche, las máscaras y los que no lo eran—al menos oficialmente—invadieron otra vez la Glorieta. Al pálido reflejo de la luz de acetileno, era fantástico el espectáculo, y el Carnaval se ofrecía originalísimo. Sólo faltó que cada máscara llevara su antorcha y que cada uno procurara apagar la de su vecino, al grito de *¡sia ammazato, sia ammazato!* para repetir el brillante nocturno carnaval romano...

Más tarde, á las doce—ó á las *veinticuatro*, que diría Dato—comenzaba el baile del Casino. La animación de la tarde no decaía por la noche. Los salones del Casino resultaban pequeños. Pero, no obstante, se bailaba; y, cuando no, se charlaba, y se daban bromas y se reía; de tal modo, que el tiempo volaba y llegaban rápidas las tres de la madrugada...

Y ¡á dormir!  
¡Cuántos ensueños dulces, aquella noche! ¡Qué de recuerdos dejaba para toda la vida en el corazón!...

\*\*

Y pasó el Carnaval.  
Pasó tan breve como la alegría; duró tan poco como el placer...

\*\*

¡Miércoles de Ceniza! ¡Cuares mal!...  
Al *desahogo de la carne*, sigue el *adiós á la carne*.

Tras del pecado la penitencia.  
Pero ¿es pecado divertirse? ¿es pecado gozar?

¡Si la vida es corta, hemos de hacerla además triste?  
¡Oh, pobre humanidad!

\*\*

Y no hemos de concluir sin recordar á cualquiera que se haya creído que el éxito del Carnaval en Elche es debido á su influencia ó á la *gracia* de su persona, aque-

llas palabras que Goethe escribió con relación al Carnaval de Roma: «No es una fiesta que se dá al pueblo, sino una fiesta que el pueblo se dá á sí mismo.»

Conste así.  
Y vaya el pueblo pensando y preparándose para la del año que viene.

### Elche y Aspe

Con efecto continuamos en entredicho, es decir, el asunto sin resolver, la solución sin llegar.

Ni los coches del señor Pomares van á Novelda, ni los coches de Aspe vienen á Elche; ni los verduleros de Aspe se resuelven á acudir á la plaza mercado de Elche, ni los habitantes de Elche quieren comprar nada á aquéllos, si llégran á presentarse.

Todo está igual.  
El simpático tío *Canela*, tan popular en Elche, ha venido la anterior semana, puso su puesto en la plaza y se acercaron á él muchos á saludarle, pero á comprarle sus hortalizas nadie.

No tiene remedio, *compare*, le decían, es usted de Aspe y aunque le queremos á usted mucho, no podemos comprarle; pero qué culpa, contestaba el tío *Canela*, tengo yo de lo ocurrido?

Es verdad, el tío *Canela*, creemos que no ha tenido nada de culpa y por eso dice el refrán que lo pagan justos por pecadores.

El tío *Canela*, como cándida paloma, vino á ver si encontraba alguna copa de arbol donde posarse, pero vió que la inundación aún lo invadía todo, y no tuvo más remedio que liar los bártulos y volverse muy compungido y triste á su nido, diciendo al llegar á Aspe: «En Elche no quieren coles».

### Mejoras públicas

Las obras de desmonte del que fué paseo de Brú ya dieron término, allí no han quedado ni los árboles, todo ha sido arrasado.

No sabemos si ahora sembrarán de sal, como si fuera lugar maldito, el sitio que ocupó el paseo.

En la *avenida* de la estación del ferrocarril, ya está á punto de terminarse el relleno, uno de los muros laterales está principiado; la cosa marcha, adelante, pues.

Ahí sí que hay obra para consumir *algamusa*.

¡Qué afán por gastar *algamasa*! Así es que no hay que extrañar que á la actual situación se le llame la de los *algamacistas*.

Ya tenemos arreglado el paseo de la Glorieta; ya tenemos arrasado el paseo de Brú, ya tenemos muy adelantada la remonta del paseo de la Estación.

Ahora están en turno el paseo de Cortés y el paseo del *Chihndró*.

Estos no pueden ser menos que los otros.

No sabemos cual de aquellos dos estará llamado á ascender; porque sino quiebra el juego uno de ellos ha de bajar y el otro ha de subir.

Lo importante es no dejar á ninguno quieto; nada de *quietismo*, aunque se enfade Sagasta; venga movimiento, mucho movimiento, porque de estar parados no se adelanta nada.

Pues, señor, es una lástima que el alcalde D. Tomás no tenga ya carros, porque nunca como ahora hubiera podido lucirse destinándolos á trabajar en las mejoras de la población, porque apenas si habrían llevado tierra de un lado á otro.

Cómo ha de ser: apenas si hubiese tenido D. Tomás poca satis-

facción al poder decir «ahí van mis carros á trabajar gratis, porque no está bien, ni resultaría moral, que yo empleara mis carros en obras del municipio, y que fuera mandando luego yo mismo que se les pague de los fondos municipales.»

### Orden

Es muy digno de tenerse en cuenta y de alabanza el orden observado durante estos días de Carnaval. Las autoridades no tuvieron que intervenir en ningún tumulto ni el alcoholismo hizo de las suyas.

Esto honra al pueblo y nosotros nos complacemos en consignarlo así.

### D. Vicent\* Bañón

A la avanzada edad de ochenta y cinco años, ha fallecido en esta ciudad D. Vicente Bañón y Roman.

Fué el Sr. Bañón uno de los más notables disectores de animales de España. Premiado por esta labor en distintas exposiciones, de su labor hay muestras en los museos zoológicos de Madrid, Sevilla, Barcelona, Valenciay otras.

¡Descanse en paz el viejo amigo y reciba su apreciada familia nuestro más sentido pésame!

### En el Círculo Católico

El domingo último, á las nueve de la noche, dió una brillante conferencia en el Círculo Católico de esta ciudad, el Dr. Caveró, canónico provisor y vicario general de la diócesis de Orihuela.

El motivo de esta conferencia, que el referido Círculo señalará en su historia con raya blanca, fué la celebración de la fiesta de San Agatángelo, hijo de Elche, y el cual tiene esta ciudad, que es su madre, en lamentable olvido.

No nos lo explicamos, ni hay nadie que nos lo explique satisfactoriamente, por qué pasa desapercibido para Elche San Agatángelo.

Bien es verdad que la mayor parte de los martirologios no hablan de él; no es menos cierto que Padre Croisset apenas dice de San Agatángelo nada, y se limita á consignar en su *Año Cristiano* que su fallecimiento ocurrió el día 28 de Enero; pero también es verdad que la tradición piadosa nos enseña que San Agatángelo fué hijo de Elche, y aquí tiene estatuas y una calle de Elche lleva su nombre y una de las puertas de la iglesia de Santa María se llama la puerta de San Agatángelo, porque sobre ella osténtase su efigie; y en el puente del Llano, y en artística ornacina, todo el pueblo saluda á San Agatángelo que allí hace *pendant* con otra que encierra á la patrona de Elche, la Virgen de la Asunción.

Y si la tradición, que es una de las fuentes de la Historia, así lo consigna y así lo afirma ¿cómo Elche deja pasar en silencio años y años el nombre de uno de sus hijos más preclaros, que supo conquistar con sus virtudes el sitio que la Iglesia tan solo dá á sus varones insignes, á un San Agustín, á un San Isidoro, á un Santo Tomás? No nos lo explicamos, decimos, ni es fácil que nadie nos lo explique satisfactoriamente.

Elche es uno de los pueblos que más fiestas celebra. Rara, muy rara, es la calle que no celebra su fiesta anual. Y, no obstante, San Agatángelo, hijo de Elche, yace olvidado de sus conciudadanos. ¿No es esto extraño? ¿no es esto inexplicable?

Así, poco más ó menos, hablaba desde el púlpito, en la iglesia de Santa María, el ilustrado cura de San Fulgencio, D. Antonio Romero, el domingo próximo pasado.

Y, sin duda, para remediar este olvido punible en que Elche tiene á su hijo, el dignísimo presidente del Círculo Católico, D. José María Parreño, y su virtuoso conciliario D. Joaquín Torres, cura propio de Santa María, se han propuesto resucitar la memoria de los ilicitanos recordándoles las virtudes de San Agatángelo. Y con ese objeto hicieron venir de Orihuela al Doctor Caveró, para dar una conferencia en el Círculo Católico, y á don Antonio Romero, para que dijera la misa y predicara el sermón que con gran maestría expuso en honor de San Agatángelo el domingo pasado.

\*\*

La conferencia dada por el Doctor Caveró fué hermosa y de actualidad.

Como después de nuestras desdichas, solo se oye, pronunciada por todos los labios, la palabra *regeneración*, sobre la *regeneración* de España habló el Dr. Caveró, y á probar que sólo cabe fundamentarla en la *religión* y el *trabajo* tendió su hermosa disertación.

La oratoria del Dr. Caveró es sugestiva y brillante, cautiva el ánimo y promueve al espontáneo aplauso.

Muchos y nutridos oyó el ilustre orador y nunca fueron tan justos.

Tuvo el Dr. Caveró párrafos de su oración sólo comparables á aquéllos sublimes de Castelar, y sentimos no recordarlos para servirlos íntegros al buen gusto de nuestros lectores.

Aquel en que cantaba las excelencias del trabajo del hombre es digno de figurar al lado de los trozos selectos de nuestra oratoria castellana, y fué coronado por estrepitosos aplausos.

El Dr. Caveró tocó el tema de actualidad, diciendo que la conciencia debe ser la base sobre la que deben fundamentarse las relaciones entre el patrono y el trabajador. «Conciencia,—añadía el Dr. Caveró,—en el patrono, para marcar el precio justo al trabajo del obrero. Conciencia en el obrero para no exigir por la mano de obra más precio del que realmente valga. He aquí la solución de todos estos conflictos que se presentan á cada paso en las modernas sociedades.»

Nosotros unimos nuestros plácemes á los muchos que aquella noche oyó allí el Dr. Caveró y enviamos nuestra enhorabuena al digno presidente del Círculo Católico, D. José M.<sup>a</sup> Parreño, y al conciliario de la referida sociedad, ilustrado cura propio de Santa María, D. Joaquín Torres, iniciadores de la fiesta.

### Enferma

Se encuentra enferma de alguna gravedad la distinguida señora de nuestro buen amigo D. Rafael Ramos Bascuñana, registrador de la propiedad.

Mucho celebraremos que la enferma recobre pronto la salud perdida y renazca así la calma en el seno de la hoy atribulada familia del Sr. Ramos.

**Antifebrífugo** LLOPIS, único remedio, seguro y fácil para dar la quinina á los niños.

**PILDORAS LLOPIS** completamente inofensivas y garantizados sus efectos contra la IMPOTENCIA.

**HEMONEUROL** contra la debilidad general, convalecencias, neurastenia, etc.

**Glicerofosfato** de Cal granulado **Llopis** reconstituyente, fiel y agradable.

**Levadura** de Cerveza granulada **Llopis** remedio seguro recomienda para la diabetes, antrax, enfermedades de la piel.

**Hemicranina** contra la **Jaqueca** y DOLORES de cabeza.

Corredera, 39.—FARMACIA DE M. POMARES—Corredera, 39.—ELCHE

### Balanzas para mostrador

Básculas, Cajas para guardar caudales, Romanas, Prensas para copiar cartas  
TODO GARANTIZADO

lo ofrece en esta, de una acreditada fábrica de Barcelona,  
el único representante

### CAYETANO JAEN TORRES

Plaza Barcas, 2, principal, á precios relativamente económicos.  
á precios sumamente económicos.

## FABRICA DE HORMAS

para calzado de todas clases

MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA

DE

## C. Bañón.-Elda

ESPECIALIDAD EN HORMAS A LA MEDIDA

Depósito y Representante

### FRANCISCO IBÁÑEZ APARICIO

23—Salvador—23— ELCHE

### Almacén de Hierros, Ferretería, Loza y Cristal

DE

## FENOLL Y BLASCO

Bajada del Buento, 10 y 19, ELCHE

Completo surtido en hierros de todas clases y dimensiones. Aceros cilindrado y fundido. Chapas de hierro agrías, dulces y galvanizadas. Planchas de plomo y zinc. Tubos de hierro y plomo. Plomo en barras. Latón en plancha, tubo y tela.

Muelles, ballestas, ejes, manguillas, tornillos de freno y volantes, tuercas para ejes; portafaroles, estribos y toda clase de material para la construcción de carruajes de lujo y de transporte,

Cubos, hornillos y sartenes hierro, br. bas. Enrejados de alambre, Grifos latón de varias clases y de presión, Balanzas y básculas de todas dimensiones, Tostadores para café, cilíndricos y esféricos.

Especialidad en limas y escófnas de todas clases, que se recomiendan por ser clase extra. Herramientas de todas clases para artes é industrias.

Completo surtido en artículos de ferretería, cerrajería, calderería y fumistería. Loza y cristal al por mayor y precios ventajosos.

Remesas á todos los pueblos. Pidanse notas de precios de los artículos que se deseen.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Se reciben encargos para toda clase de artículos de hierro y otros metales para construcciones, como jácenas, vignetas, balaustrés, columnas y otros de adorno.

## GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA

DE

## FRANCISCO BROTONS

ELCHE

Producción en gran escala.

Exportación á provincias y al extranjero.

PRECIOS: Desde 0'75 pesetas, en adelante.

Descuentos según la importancia del pedido.

Oficinas y despacho: 24, Troneta, 24.—ELCHE.

Nota: Se hacen por encargo tareas con canela, vainilla, revalenta etc.

## CANDELA

22, San Agatángelo, 22.— ELCHE.

Sirve en marmol blanco, tableros para cómodas, mostradores, cocinas y mesitas de noche. Además vende también de marmol blanco, fregadores, lavabos y pilas de baño.

Inscripciones para lápidas mortuorias en alto y bajo relieve.

22, San Agatángelo, 22 —ELCHE.

## Isidro Aguado é hijo.--ELDA

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representante en Elche: J. Arronis Garcia

24 —TRONETA— 24

Dicho representante tiene el honor de participar á los fabricantes de zapatos y alpargates que, en la actualidad tiene en depósito un completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

No lo olvideis; 24, Troneta, 24.—ELCHE